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CERCHIAMO PARRUCCHIERE
REPARTO DONNA PER AMPLIAMENTO SALONE 

Negli ultimi giorni alcuni quotidiani on-

line hanno mostrato le immagini di

un’incidente stradale. La spettacolarità

di questo incidente avvenuto a Houston,

negli Stati Uniti, sta soprattutto nel fat-

to di essere stato ripreso involontaria-

mente dalla telecamera di un podcaster

intento a registrare una puntata del suo

programma in un bar del centro. Il ra-

gazzo e il suo intervistato vengono ri-

presi frontalmente con alle spalle la ve-

trata del locale, ma pochi istanti dopo

che l’intervistatore aveva affermato

“Questo è un posto veramente tran-

quillo”, alle sue spalle si nota un suv ef-

fettuare una manovra azzardata e diri-

gersi a velocità elevata proprio verso i

due ignari ragazzi. Lo schianto contro

la vetrata è inevitabile, ma fortunata-

mente nessuno dei due riporta ferite. La

telecamera continua a riprendere anche

gli istanti immediatamente successivi,

con l’intervistatore che si alza di scatto

e l’intervistato che invece sembra ri-

manere impassibile. L’unico tratto che

tradisce il suo stupore è la sua espres-

sione che rapidamente si trasforma in

un sorriso. 

Ma la cosa che più mi ha colpito di

di leonardo Mancini

a pag.15

MeMoria Muscolare o

dipendenza?
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ROMA – Nelle ultime settimane ci sono
state diverse novità per gli schieramenti che
si fronteggiano in merito alla realizzazio-
ne del Termovalorizzatore in zona Santa
Palomba, nel Municipio IX. Fronte del Sì
e fronte del No che si contrappongono sul-
la necessità o meno di realizzare l’opera da
600mila tonnellate l’anno di rifiuti.
L’ITER AMMINISTRATIVO
Il 1 marzo sono scaduti i tempi per le pro-
poste di project financing per la proget-
tazione, costruzione e gestione del ter-
movalorizzatore. Al Campidoglio è per-
venuta una sola proposta da parte del rag-
gruppamento temporaneo di imprese
guidato da Acea Ambiente, la multi uti-
lity partecipata al 51% dal Comune. Ora
si procederà alla verifica della documen-
tazione, verrà costituita la Commissione
di valutazione tecnica ed economica del
progetto. Il lavoro della Commissione du-
rerà 60 giorni e sarà espresso un parere uti-
le ad indire la gara per la realizzazione e l’af-
fidamento del termovalorizzatore. La
pubblicazione del bando è prevista entro
il primo agosto, l’apertura dei cantieri en-
tro luglio del 2024 e l’avviamento del-
l’impianto per l’estate del 2026. Il primo
cittadino si è espresso in merito a questo
passaggio, indicandolo come “un’altra

tappa importante per la realizzazione di un
impianto decisivo per la chiusura del ci-
clo dei rifiuti e la soluzione definitiva di
un problema che si trascina da troppi anni.
Siamo soddisfatti – ha proseguito Gual-
tieri - perché si procede speditamente se-
condo la tabella di marcia che ci siamo pre-
fissi. Insieme agli altri impianti di riciclo
e al piano per la riduzione dei rifiuti e l’au-
mento della raccolta differenziata, il ter-
movalorizzatore è decisivo per il raggiun-
gimento dell’autosufficienza impiantisti-
ca, il superamento delle di-
scariche, l’abbattimento
delle emissioni e il miglio-
ramento della raccolta”. Tra
l’altro il 28 febbraio è sta-
ta chiusa in via definitiva la
discarica di Albano, che
aveva accolto in via emer-
genziale i rifiuti della Ca-
pitale dall’ordinanza del 2
agosto 2021. Al momento,
quindi, restano a servizio
della Capitale le discariche
di Guidonia e Viterbo, mentre una por-
zione maggioritaria dei rifiuti indifferen-
ziati vengono trasferiti in altre regioni, gra-
zie a contratti validi fino al 2026 (quan-
do dovrebbe entrare in funzione il Ter-

movalorizzatore). Un’altra parte dell’im-
mondizia capitolina prende poi la via del-
l’estero, diretta in Spagna, Portogallo,
Svezia, Olanda e Austria.
I RICORSI
Procede anche il lavoro al-
l’interno del fronte del No,
con i ricorsi al Tar del La-
zio, contro il piano rifiuti
capitolino e il Termovalo-
rizzatore, che hanno rag-
giunto quota cinque. L’ul-
timo presentato in ordine
cronologico è quello fir-
mato da WWF Italia e Legambiente. Un
ricorso era stato già presentato dai Sindaci
di Ardea e Albano Laziale, un altro nei
giorni scorsi dai Comitati dei Castelli Ro-
mani; c’è poi quello di Italia Nostra as-
sieme al Comitato UST e al Coordina-
mento NO discariche NO inceneritori,
per finire con quello presentato dal Co-
mitato No Inceneritore a Santa Palomba
e dall’Associazione VAS. Il TAR ha ri-
mandato al 5 luglio prossimo la discus-

sione nel merito dei ricorsi,
ma intanto prosegue la
mobilitazione e sempre più
realtà si stanno unendo al
fronte contrario all’im-
pianto. Gli elementi cen-
trali dei ricorsi riguardano
principalmente la decisone,
quella di realizzare il Ter-
movalorizzatore, contraria
a quanto espresso dal Pia-
no Rifiuti Regionale, oltre
ad essere in contrasto con gli

obiettivi di riduzione dei rifiuti fissati a li-
vello europeo. Dal punto di vista tecnico
vengono contestate al Sindaco Gualtieri
le deroghe ad alcune procedure, come la
Valutazione Ambientale Strategica (VAS),

che sarebbero state decise nella veste di
Commissario Straordinario. In particolare
si richiama la divisione di competenze, tra

autorità che presenta la ri-
chiesta e autorità chia-
mata a valutarla. In que-
sto caso il Commissario e
Sindaco di Roma ha in-
dividuato nella Città Me-
tropolitana il soggetto per
la procedura di VAS, ente
del quale Sindaco Me-
tropolitano è lo stesso
Gualtieri. In tal modo chi

chiede, valuta e concede autorizzazione alla
realizzazione dell’impianto sarebbe lo
stesso soggetto. Altro tema richiamato è
quello inerente la data di entrata in fun-
zione dell’impianto, che non rientrereb-
be nel perimetro giubilare per il quale
Gualtieri ha ottenuto lo status di Com-
missario Straordinario. Con il Giubileo che
si terrà nel 2025 e l’accensione del Ter-
movalorizzatore prevista (perlomeno) nel
2026, i conti sembrano infatti non tornare. 
LA SEGRETERIA DEL PD
Ultima questione che potrebbe incidere,
seppur parzialmente, sul futuro dell’im-
pianto è l’impostazione che potrebbe
dare la nuova Segretaria del Pd Elly Sch-
lein. Lei stessa, rispondendo ad una do-
manda di Fazio a Che tempo che fa su Rai
3, ha evitato di prendere direttamente po-
sizione, facendo comunque intendere
che un dibattito sulla questione sarebbe
stato aperto: "Ci confronteremo con i no-
stri amministratori locali sulla base del la-
voro che stanno facendo dappertutto - ha
detto Schlein - Sicuramente su alcuni temi
chiederemo maggiore impegno". Vedre-
mo cosa questo comporterà per l’impianto
previsto a Santa Palomba. 

Leonardo Mancini

Termovalorizzatore: avanza l’iter in attesa del TAR

Di Acea l’unica
proposta arrivata
per la realizzazio-
ne del Termovalo-
rizzatore, mentre
sono diventati 5 i
ricorsi presentati
da Associazioni,

Comitati e Sinda-
ci contro l’im-

pianto

Gualtieri: “Si
procede spedita-
mente secondo la
tabella di marcia

che ci siamo prefis-
si: un’altra tappa
importante per la
chiusura del ciclo

dei rifiuti”

È arrivata la proposta di Acea per la realizzazione dell’impianto. In-
tanto il 5 luglio il TAR dovrà esprimersi sui cinque ricorsi presentati
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ROMA 70 – Nelle ultime settimane sono
tornati all’attenzione del parlamentino di
via Benedetto Croce gli interventi (rea-
lizzati e ancora da realizzare) sulle aree gio-
chi nei parchi, su tutto il territorio mu-
nicipale. A riaccendere l’attenzione un do-
cumento presentato dai consiglieri mu-
nicipali di FdI nel quale si chiede conto,
nello specifico, delle aree giochi del qua-

drante di Roma 70,
nello specifico di
quelle all’interno
del Parco della Fo-
tografia, nel parco
del Forte Ardeati-
no, nel Parco di Tor
Marancia (porzione
dell’AFA2 di viale
Londra) e di quelle
all’interno dell’ex
Punto Verde Qua-
lità di via Calderon
De La Barca. In-
terventi (tranne gli
ultimi due) ricon-
ducibili al Processo
partecipativo online
per l’utilizzo degli
oneri delle edifica-
zioni di Piazza dei
Navigatori. Conte-
stualmente a queste
richieste sono arri-
vate anche apertu-
re e inaugurazioni
di aree verdi riqua-

lificate e di aree ludiche rimesse a nuovo,
oltre ad alcune notizie sugli interventi in
programma nel prossimo futuro. 
LE INAUGURAZIONI
Tra le prime inaugurazioni effettuate (il
6 febbraio) c’è proprio quella dell’area
giochi all’interno dell’area verde di via del-
la Fotografia, nella quale sono stati an-
che riqualificati gli stradelli in terreno sta-

bilizzato e sostituito il ponticello che at-
traversa l’Almone, nell’ambito di un
progetto più ampio che riguarda diver-
si interventi, come spiega
l’Assessore municipale al-
l’Ambiente, Michele
Centorrino: “Sono state
aperte tre delle quattro
aree giochi previste, men-
tre per l’ultima sono par-
titi gli interventi. Inoltre
il Dipartimento ambien-
te ha anche effettuato un
trattamento fitosanitario
sui lecci presenti. A metà
febbraio poi abbiamo ri-
consegnato ai cittadini il
Parco della Torre di Tor Marancia ri-
qualificato: con il Presidente, Amedeo
Ciaccheri, e il Consigliere Falasca, ab-
biamo richiesto e seguito i lavori di si-
stemazione, con nuovi giochi, la ripara-
zione delle recinzioni perimetrali van-
dalizzate e dei nuovi arredi – continua
Centorrino - Ultima ciliegina anche la
pulizia esterna della Torre di Tor Marancia
a cura della Sovrintendenza capitolina,
attivatasi grazie al Consigliere Flavio
Conia”. Un’iniziativa quest’ultima for-
temente attesa dal consi-
gliere e responsabile mu-
nicipale al Decoro, Ro-
berto Falasca: “Ad oggi il
parco è frequentatissimo
ad ogni ora del giorno e
grazie all’attenzione dei
cittadini non abbiamo ri-
scontrato problemi o atti
vandalici”. Altra apertura
è stata quella del nuovo
campo da basket realizza-
to in via Malfante, un lavoro durato un
anno per dare nuove funzioni a quella che
era un’area abbandonata. Ultima tra le
inaugurazioni è quella dell’area ludica e
del nuovissimo percorso fitness all’interno
del Parco del Caravaggio. Anche in que-
sto caso un progetto del Dipartimento
Ambiente e dell’ufficio decoro, con il Sin-
daco Gualtieri, presente sul posto, che ha
ricordato l’importanza di dare un nuo-
vo volto a quest’area verde così impor-
tante per il quartiere. 
ROMA 70
Tornando al quadrante di Roma 70
uno spazio verde sul quale si sta lavorando
è il Parco del Forte Ardeatino, interessato
da lavori di riqualificazione da diversi
mesi e, in questo momento, dalla rea-
lizzazione di una nuova area ludica che,
sempre stando a quanto riferito dall’As-
sessorato, sarebbe in ritardo per delle dif-
ficoltà di approvvigionamento dei ma-
teriali. Dal lato opposto di Grotta Per-
fetta abbiamo il parco lungo via Calde-
ron De La Barca, con l’ex PVQ mai ul-
timato. In questo caso, spiega Centorri-

no, sarebbe già partita la progettazione
per la riqualificazione, dato che l’area è
inserita nel piano 100 parchi per Roma

presentato da Gualtieri e
dall’Assessora Alfonsi.
Poco più avanti, su viale
Londra, all’ingresso del-
l’AFA2 del Parco di Tor
Marancia, c’è l’ultima del-
le questioni richiamate
dai consiglieri di FdI sul
quale si cerca di trovare
una soluzione. Qui dopo
alcune segnalazioni per
dei giochi instabili, il Di-
partimento ha interdetto

l’area e poi rimosso le strut-
ture. Dall’Assessorato municipale però
rassicurano, parlando di un sopralluogo
del Dip. Ambiente, sulla sostituzione e
anche aggiunta di altre più vicine all’in-
gresso del parco. Si dovrebbe interveni-
re anche sui playground e con la realiz-
zazione di un percorso fitness. Al mo-
mento purtroppo non c’è una tempisti-
ca chiara, ma dal Municipio spiegano che
starebbe per partire l’appalto.
I PROGETTI FUTURI
Tra le progettualità previste, la più im-

portante è sicuramente
quella approvata a inizio
marzo in Giunta capitoli-
na da 3,8 milioni di euro
per la riqualificazione del
Parco delle Tre Fontane,
che investirà anche la por-
zione che ospita gli orti ur-
bani. L’assessore Centor-
rino ha tenuto a sottoli-
neare come questa am-
ministrazione “abbia vo-

luto puntare l’attenzione sulle aree verdi
e in particolare sulle aree ludiche nei par-
chi riqualificandone moltissime. Il nostro
problema però restano gli atti vandalici
che spesso vanificano il lavoro di mesi”. 

Leonardo Mancini

3web.com

Aperture e progetti sul verde per il Municipio VIII
Tra lavori conclusi, in corso e previsti, tante novità per le aree gio-
chi nei parchi del territorio: il punto con l’assessorato municipale

FdI chiede
conto della situa-
zione sulle aree

verdi del quadran-
te Roma 70-

Fotografia. Intanto
approvato il pro-
getto da 3,8 milio-
ni di euro per la
riqualificazione

del Parco delle Tre
Fontane

Centorrino:
“Questa ammini-
strazione punta
molto su aree

verdi e ludiche. Un
problema restano
gli atti vandalici

che spesso vanifi-
cano il lavoro di

mesi”

MUNICIPIO VIII e XI

MAGLIANA – È capace di raccogliere
fino a 13 diverse tipologie di materiali dif-
ferenziati, conferiti tramite scompartimenti
speciali di facile accesso anche per perso-
ne diversamente abili. Oltre questo è an-
che ignifugo (caratteristica non da poco
nella Capitale), ultraresistente, di gran-
de capacità volumetrica  e  sostenibile  al
100%. Si tratta del nuovo maxi conteni-
tore per i rifiuti che è stato installato in via
sperimentale in Piazza Fabrizio De André,
nel cuore del quartiere Magliana, in Mu-
nicipio XI. La sperimentazione partita il
9 marzo riguarda un unico contenitore ac-
quisito da AMA in comodato d’uso gra-
tuito e proseguirà fino all’estate in modo
da valutarne il rapporto costi-benefici.
È un contenitore lungo circa 4 metri, con
una capacità complessiva di oltre 750 li-
tri. L’idea arriva dalla Spagna, dove è già
ampiamente utilizzato in circa 400 esem-
plari a Madrid, Barcellona, Valencia e
Malaga, oltre che in Portogallo, Dubai e
Slovenia. Anche il nome richiama l’i-
dioma iberico, infatti si chiama PLP, Pun-

to LimPio (in spagnolo “limpio” signi-
fica “pulito”).
Per la prima volta, spiega l’AMA, sarà
possibile conferire in appositi scompar-
ti di un unico contenitore stradale ma-
teriali riciclabili particolari e RAEE: dai
piccoli elettrodomestici alle varie tipologie
di lampade, dalle cartucce da toner a cd
e videocassette, da libri e riviste in cat-
tivo stato alle capsule del caffè, fino al-
l’olio domestico, ai tappi di bottiglia, alle
pile esauste, alle bombolette spray e alle
radiografie. Ogni sportello di raccolta in-
dicherà il tipo di prodotto accettato, uti-
lizzando due linguaggi: alfabetico, sim-
bolico attraverso icone.
Tra le altre caratteristiche del PLP c’è l’ac-
cesso adattato a persone diversamente abi-
li e a mobilità ridotta. Inoltre il telaio è
in acciaio inossidabile a tenuta stagna,
mentre le aree a vista sono realizzate con
una microstruttura antiaderente che
ostacola l’applicazione di adesivi o ma-
nifesti abusivi.

A. C.

Magliana: arriva il casso-
netto per 13 tipi di rifiuti
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VILLA BONELLI - Urlo si è più volte oc-
cupato negli anni scorsi di Villa Bonelli.
In particolare a settembre 2021, quando
l'allora candidato e futuro presidente di
centrosinistra del Municipio XI, Gianluca
Lanzi, si complimentò
per la riapertura del chiosco
di Villa Bonelli (era anco-
ra in carica la giunta Rag-
gi), auspicando che l'inau-
gurazione restituisse  agli
utenti non solo un chio-
sco–bar all’interno del par-
co, ma anche un luogo di
ritrovo, socialità e cultura. 
LA RIQUALIFICAZIONE
"Una delle prime richieste
che con il Presidente Lan-
zi abbiamo fatto alla Giun-
ta Gualtieri è stata proprio la riqualifi-
cazione di Villa Bonelli - ha spiegato l'as-
sessora alle Politiche Ambientali, Agri-
cole e Verde urbano dell'XI Municipio,
Daniela Gentili - e sono già in corso in-
terventi per la recinzione dell’area cani,
la sistemazione di una scarpata con pa-

lizzata, la messa a dimora di siepi e al-
berature, il ripristino del decoro, la pu-
lizia di fognature e condutture. L'inter-
vento di riqualificazione prevede un
investimento di 2.200.000 euro per

una complessiva riorganiz-
zazione architettonica, fun-
zionale ed impiantistica e di
rigenerazione del patrimo-
nio verde".
INIZIATIVE
CULTURALI E
CURA DEL VERDE 
Una prima ripresa cultura-
le c’era stata, sempre nel
2021, con il primo festival
comunitario di Villa Bo-
nelli, "inoltre il Municipio
organizza o patrocina – con-

tinua Gentili - diverse iniziative cultura-
li all'interno  del Parco. Tra l’altro l'a-
rea verde è candidata a realizzare attività
culturali e ricreative nell'ambito della pros-
sima estate romana. Intendiamo valoriz-
zare al meglio il piazzale di fronte alla sta-
zione Villa Bonelli e il passaggio pedonale

che collega il piazzale del capolinea Atac
di via Guido Miglioli ad un parcheggio,
su cui la Direzione Tecnica del Munici-
pio sta valutando le possibili opzioni. È
un punto strategico di collegamento e di
interesse per quanti fre-
quentano la ferrovia e deve
rappresentare al meglio un
presidio di sicurezza e ser-
vizi, soprattutto in vista del
Giubileo. Su quest'area
però – prosegue l’Assesso-
re - le competenze sono di-
verse, non solo munici-
pali, quindi il progetto
deve coinvolgere anche al-
tri soggetti. Campidoglio e
Municipio hanno avviato
un'imponente azione per il
decoro urbano e per la ri-
qualificazione del verde e
per il Giubileo vedremo finalmente am-
pie risorse per la riqualificazione di stra-
de e marciapiedi di competenza munici-
pale. A questi interventi - ha concluso
Gentili - si aggiunge l’attività di cura del
verde che ci ha visti tra i primi Munici-
pi a cogliere la sfida del decentramento
delle aree".
CRITICHE E PROPOSTE
DELL’OPPOSIZIONE
L’opposizione plaude allo stanziamento
delle risorse, ma vede diversi aspetti cri-
tici. Secondo Il Vicepresidente della
commissione Mobilità e Ambiente,
Marco Palma (FdI), il chiosco all’inter-
no della villa andrebbe tenuto aperto per
l’intero orario di apertura del parco: “Il

bando di assegnazione, oltre a questo,
prevedeva anche diverse attività da svol-
gere e sviluppare, così ci sarebbero sor-
veglianza e servizi nell’arco dell’intera
giornata. Purtroppo invece, special-

mente nelle ultime setti-
mane, più volte ho ri-
scontrato la chiusura del
chiosco”. Sull’area del pas-
saggio pedonale del capo-
linea Atac di via Guido
Miglioli il Consigliere ri-
corda la presenza di un al-
tro chiosco, questa volta
privato, “che l'ammini-
strazione dovrebbe aver
preso in carico. Chiediamo
di essere aggiornati sulla
pratica (il privato aveva un
debito con la Consap e
quindi il Municipio do-

vrebbe aver definito l'iter di presa in ca-
rico), anche perché potrebbe essere
un'opportunità per cambiarne posizio-
ne rendendolo maggiormente appetibi-
le dal punto di vista commerciale, ma-
gari spostandolo a ridosso dell'ingresso
della fermata della FL1 sul piazzale, sem-
pre con la finalità di eliminare il degra-
do e sorvegliare meglio l’area”.
Simili preoccupazioni sono espresse dal
consigliere della Lega Enrico Nacca, che
auspica "maggior sicurezza con impian-
ti di videosorveglianza per l'unico pol-
mone verde e villa storica della zona: 4,5
ettari di parco finalmente presi in carico
dal Dipartimento Ambiente capitolino".

Andrea Ugolini

Il Comune approva il progetto di fattibilità promosso dal Municipio
Villa Bonelli: 2 mln per la riqualificazione del parco

Gentili: "Ap-
pena insediati
tra le priorità

c’era la riqualifi-
cazione di Villa
Bonelli. Siamo

stati tra i primi a
cogliere la sfida

del decentra-
mento delle aree,
per un Munici-
pio più verde"

Palma: “Il
chiosco nel parco
deve restare aper-
to più ore, quello
vicino alla stazio-
ne deve essere ri-

qualificato per
eliminare il de-

grado dell’area”.
Nacca: “Serve la
videosorveglian-
za per una mag-
giore sicurezza

nel parco"

4 MUNICIPIO XI e XII
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LA PASTICCERIA MODERNA

...tra tradizione e innovazione

BRAVETTA - Prosegue l’iter per la ri-
qualificazione dell’ex Residence di via di
Bravetta. A fine maggio 2022 la Giunta
Comunale ha approvato una delibera fon-
damentale che ha fatto ripartire il processo
di recupero dei luoghi, da anni nel de-
grado. In particolare nell’area dell’ex Re-
sidence, oltre alla costruzione di nuove re-
sidenze, saranno realizzate importanti
opere pubbliche per il territorio: un Polo
scolastico per l’infanzia (un edificio con
elevate caratteristiche in termini di pre-
stazioni energetiche, immerso nella natura
e che potrà ospitare circa 150 bambini)
e una piazza Belvedere che sorgerà nell’area
retrostante all’ex complesso e che costi-
tuirà l’ingresso al parco della Valle dei Ca-
sali. A luglio 2022 è iniziata la demoli-
zione del primo dei tre fabbricati e oggi
è stato raggiunto un nuovo importante ri-
sultato per questa complessa vicenda: la
Regione Lazio ha finalmente rilasciato il
parere favorevole all’intervento previsto.
Ora i tecnici del Dipartimento Urbani-
stica possono procedere alla chiusura

della Conferenza di Servizi e all’istrutto-
ria per il rilascio del permesso a costrui-
re, senza il quale la proprietà non pote-
va procedere alla demolizione dei due im-
mobili ancora in piedi. Questa avverrà ve-
rosimilmente tra maggio e giugno. Ab-
biamo parlato di questo nuovo e fonda-
mentale traguardo con Maurizio Veloc-
cia, Assessore all’Urbanistica di Roma Ca-
pitale: “I lavori nell’area dell’ex Residen-
ce Bravetta proseguono secondo i tempi:
le opere di urbanizzazione primaria, in-
fatti, sono in corso di realizzazione, così
come previsto. Dopo la demolizione del
primo dei tre edifici – ha spiegato – ab-
biamo dovuto attendere un parere re-
gionale per chiudere le istruttorie am-
ministrative e concedere il permesso a co-
struire, propedeutico alla demolizione dei
rimanenti fabbricati. Stiamo lavorando per
destinare anche gli oneri derivanti da que-
sto intervento, circa 2milioni e 100mila
euro, al territorio di concerto con il
Municipio”, ha concluso l’Assessore. 

A. P. T.

Ex Residence Bravetta: la
riqualificazione procede
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MONTEVERDE - Il 3 febbraio scorso
Elio Tomassetti in un post Facebook ha
comunicato l’imminente fine dei lavo-
ri di manutenzione di Parco Tantucci, co-
nosciuto dai cittadini della
zona come Tarra, una delle
aree verdi più importanti del
quadrante di Monteverde
Nuovo. In quell’occasione il
minisindaco ha parlato del-
la messa in sicurezza dell’a-
rea verde e della prossima ri-
consegna al pubblico.
I PROGETTI SUL PARCO
È la consigliera Laura Di Domenico a
spiegarci l’iter dell’attività dell’ammini-

strazione Pd che, una volta insediata, ha
deciso di intervenire sull’area. “Il progetto
partecipativo, dal quale hanno preso il via

i lavori di rifacimento
della precedente am-
ministrazione, ha ri-
guardato un’area mar-
ginale del parco, il pez-
zo più a ridosso di via
Tarra, con la sola in-
stallazione di un pic-
colo parco giochi e
dell’illuminazione. Nel
dicembre 2021, poco
dopo il nostro inse-
diamento invece, ab-

biamo deciso di intervenire anche oltre
il perimetro precedentemente stabilito,
procedendo anche con una bonifica
nella parte centrale del Parco (che era ter-

ra di nessuno), con i fondi or-
dinari della tutela del verde.
Una bonifica che ha avuto
una serie di problemi però,
tra cui un crollo del terreno
adiacente al piccolo immo-
bile presente, che ha richie-
sto anche l’intervento della
Sovrintendenza di Roma e

della Protezione civile, le quali hanno poi
stabilito che non ci fossero elementi di
interesse culturale e che si potesse pro-

seguire con le attività”. Tuttavia conti-
nuano ad insistere due criticità principali:
la prima, spiega la consigliera, attorno ai
giochi, dove non è stata prevista la re-
cinzione per evitare l’avvicinamento de-
gli animali e si stanno reperendo dei fon-
di per farla. La seconda invece riguarda
il muro di cinta che deve essere rifatto dai

proprietari privati che confinano con l’a-
rea: è stato momentaneamente sostitui-
to con una recinzione provvisoria in-
stallata dal Municipio.
Conclude la consigliera:
“Dopo il sopralluogo
del 9 marzo possiamo
confermare che nei pros-
simi giorni avverrà l’i-
naugurazione del Parco
e la sua riapertura in
breve tempo”.
LA POSIZIONE
DELL’OPPOSIZIONE
Naturalmente sul tema sono intervenu-
te anche le forze di opposizione, con la
Lega che da tempo richiede interventi per
mettere in sicurezza l’area: “La precedente
amministrazione 5S aveva deciso di in-
tervenire sull’unica porzione in cui si po-
teva agire, lasciando però irrisolte mol-

te problematiche, sia di incuria che di si-
curezza – ammette il consigliere del
carroccio, Giovanni Picone - L’ammi-

nistrazione Pd ha deciso di
andare oltre quel perimetro
con una serie di interventi
che però hanno incontrato
molte problematiche, tanto
da obbligare a tener chiusa
per più di un anno l’area.
Una chiusura che, ovvia-
mente, non ha consentito

l’utilizzo delle installazioni per i bambini.
Bisogna inoltre chiarire che nonostante
tutti gli interventi fatti, anche di boni-
fica, continua a non essere risolto il pro-
blema della sicurezza che per noi è fon-
damentale. Magari con l’ausilio della vi-
deosorveglianza lungo tutta l’area”, con-
clude. 

Marta Dolfi

5web.com MUNICIPIO VIII e XII

Quasi conclusi i lavori di riqualificazione, ma restano alcune criticità
Monteverde: il Parco Tarra riaprirà al pubblico

Di Domenico:
“Dopo aver effet-

tuato lavori
straordinari e ri-
solto problemi di

incuria, siamo
pronti a riaprire”

Picone: “Ir-
risolti i proble-
mi della sicu-

rezza dell’area:
da valutare la
videosorve-

glianza”

   a
 e

MONTAGNOLA - Quest’anno ricor-
rono gli ottant’anni della battaglia del-
la Montagnola, uno dei momenti fon-
danti della resistenza romana. Per ri-
cordare questo episodio, che è costato la
vita anche ad alcuni degli allora abitan-
ti del quartiere, in passato è stata edifi-
cata una piazza monu-
mentale dedicata ai Caduti
della Montagnola, sulla
quale a dicembre 2022
sono partiti dei lavori di ri-
qualificazione che do-
vrebbero concludersi entro
giugno. In ogni caso, assi-
curano dal Municipio
VIII, in tempo per le ce-
lebrazioni dell’ottantesi-
mo anniversario della bat-
taglia. 
Il costo di questi lavori è di circa 150mila
euro: “Con questo appalto ci sarà un re-
styling, ma la piazza manterrà il suo as-
setto originario – spiegava all’apertura dei
cantieri l’Assessore municipale ai Lavo-
ri Pubblici, Luca Gasperini - In alcuni
tratti i terrapieni verranno ridotti per
creare delle aiuole per le alberature,
così da preservare le lastre di pavimen-
tazione”. È proprio il dissesto di queste
lastre (e il rifacimento dei marciapiedi)
il primo degli elementi su cui si è inter-
venuti per limitare i danni causati dalle
radici. Gli interventi, studiati per evita-

re l’interdizione della piazza, renderan-
no più facile la manutenzione ordinaria
al servizio giardini: “Anche dopo il ter-
mine dei lavori – seguita Gasperini – si
potrà continuare a manutenere l’area e
il verde che la circonda”. Situazione di-
versa per i terrapieni attorno la piazza.

Diversi cittadini hanno scritto al nostro
giornale per capire se il volto della piaz-
za monumentale sarebbe stato modifi-
cato, una domanda che abbiamo girato
all’Assessore Gasperini: “Verrà mantenuto
l’assetto originale e il profilo della piaz-
za monumentale – spiega – la riqualifi-
cazione avverrà nel rispetto del proget-
to originario”. In ogni caso per il mo-
mento gli interventi sembrano procedere
spediti: “Ci sono stati solo dei ritardi per
la messa in sicurezza dei sottoservizi –
spiega Gasperini – ma possiamo dire che
i tempi dovrebbero essere rispettati”. 

LeMa

Piazza Caduti della Mon-
tagnola: avanti i lavori

Parola ai Lettori
Inviaci i tuoi commenti e le tue segnalazioni per la
rubrica “Parola ai Lettori” a lettori@urloweb.com

PILLOLE
DAI MUNICIPI

MUNICIPIO VIII
• Proseguono le prove di tra-
zione e i test di stabilità da par-
te degli agronomi del Comune
sui 200 pini della Colombo
nel tratto del Municipio VIII.

MUNICIPIO IX
• EUR Spa lancia il bando per as-
segnare la Piscina delle Rose (6
anni rinnovabili). La gara si
chiude il 12 aprile 2023.

MUNICIPIO XI
• Proseguono i lavori per l’elimi-
nazione della voragine e la ria-
pertura di via della Magliana. Gli
interventi dovrebbero conclu-
dersi entro fine marzo.

MUNICIPIO XII
• Sono stati inseriti nel Bilancio
previsionale 2023-2025 del Co-
mune, approvato il 28 febbraio, i
5 mln per il nuovo Mercato rionale
in Piazza San Giovanni di Dio.
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MONTEVERDE - I lavori per la riquali-
ficazione di via Virginia Agnelli e via di Do-
nato sono partiti a settembre 2021, nel cor-
so delle ultime settimane di governo del ter-
ritorio della precedente amministrazione
municipale a guida M5S. Le opere secon-

do il progetto sarebbero
dovute durare 6 mesi ma al-
l’inizio del 2022 i lavori,
dopo la conclusione della ri-
qualificazione dello sparti-
traffico centrale delle due
strade, si sono fermati, sen-
za che tutti gli interventi in
programma venissero rea-
lizzati. A metà dello scorso
anno avevamo chiesto con-
to delle motivazioni dello
stop alla nuova ammini-
strazione municipale a gui-
da Pd, al tempo da poco in-
sediata, che ci aveva spie-
gato di aver dovuto richie-
dere ulteriori somme per il
completamento dell’inter-
vento per far fronte all’au-
mento del costo dei mate-
riali e per finanziare ag-
giornamenti progettuali resi
necessari dall’ulteriore am-
maloramento delle strade

intervenuto nel frattempo (il progetto in-
fatti era del 2017). Trascorso più di un anno
dallo stop abbiamo nuovamente interpel-
lato il Municipio che ci ha informato del
fatto che la ripresa dei lavori è prevista a bre-
ve e che questi termineranno entro la fine

del 2023. Intanto su entrambe le strade sono
in corso opere di manutenzione del verde
che stanno interessando i pini presenti sul-
lo spartitraffico centrale. Sono invece an-
dati avanti senza mai fermarsi gli interventi
di riqualificazione di via Ramazzini, parti-
ti nello stesso periodo di
quelli di via Agnelli e via di
Donato, conclusi nel 2022. 
LA RIPRESA DEGLI
INTERVENTI
Le somme per il prosegui-
mento dei lavori sono state
individuate, ci hanno detto
dall’Assessorato ai Lavori
Pubblici del Municipio XII:
“I fondi sono quindi a di-
sposizione e l’intervento sarà
completato entro la fine del-
l’anno. Per la ripresa delle opere il Munici-
pio sta attendendo che il Dipartimento Tu-
tela Ambientale completi i lavori di sua com-
petenza in corso attualmente sulle alberature
di via Agnelli e via di Donato. Gli interventi
previsti sulle due strade riprenderanno pre-
sumibilmente nel mese di
aprile”. Al momento in cui
scriviamo infatti l’Ammini-
strazione è all’opera sul ver-
de, nello specifico è in cor-
so l’abbattimento di alcuni
pini presenti sullo sparti-
traffico centrale delle due vie
in seguito a un’indagine
sulla loro stabilità. A parlarne
è stata l’Assessora municipale
all’Ambiente, Raffaella Neri: “Il dipartimento
ambiente ha dovuto procedere all'abbatti-
mento dei pini su via Virginia Agnelli e via
di Donato, alberi irrecuperabilmente dan-
neggiati, la cui staticità era seriamente
compromessa e che rappresentavano quin-
di un serio pericolo per l’in-
columità pubblica in quan-
to a ‘Rischio schianto per ce-
dimento apparato radicale’”.
Nei prossimi mesi, ha pre-
cisato l’Assessora, “l’albera-
ta verrà sostituita con dei lec-
ci che verranno posizionati
in fila nella parte centrale
dello spartitraffico”, alberi re-
sistenti e le cui radici non
tendono ad allargarsi e a ro-
vinare il manto stradale. 
IL PROGETTO
Tornando agli interventi per
la riqualificazione di via Agnelli e via di Do-
nato, “la filosofia del progetto – ci hanno

detto sempre dall’Assessorato ai Lavori
Pubblici del Municipio – resta quella già co-
municata nei mesi scorsi: c’è il rifacimen-
to dell’asfalto su entrambe le carreggiate e
dei marciapiedi nei tratti maggiormente am-
malorati, la realizzazione di moli di fermata

per gli autobus e della pista
ciclabile”. Per quanto ri-
guarda i posti auto invece,
tema molto caro alla citta-
dinanza, il Municipio ci ha
detto: “Solo sulla carreggia-
ta in salita (da piazza Morelli
in direzione via Ramazzini
quindi, ndr) è prevista la rea-
lizzazione di parcheggi anche
a sinistra (adiacenti allo
spartitraffico centrale), salvo
parere negativo da parte del

Dipartimento Mobilità, oltre che alla clas-
sica sosta a destra in corrispondenza del mar-
ciapiede che sarà garantita su entrambi i sen-
si di marcia”.  
LE OPPOSIZIONI
Ovviamente non si sono fatte attendere le

reazioni dell’opposizione mu-
nicipale che ha puntato il
dito sul tempo trascorso:
“Mi domando come sia
possibile che dopo un anno
e mezzo non siano ancora
stati conclusi i lavori per l’o-
pera programmata e pro-
gettata da noi nella scorsa
consiliatura”, ha detto Ales-
sandro Galletti, ora capo-

gruppo in Municipio per il M5S ed ex As-
sessore alla Mobilità: “Questo evidenzia l’in-
capacità dell’attuale maggioranza nel saper
governare il territorio”. Ha usato toni forti
anche Giovanni Picone, capogruppo mu-
nicipale per la Lega, che ha detto: “La que-

stione di via Agnelli e via di
Donato sintetizza tutta la
malagestione nella pro-
grammazione degli inter-
venti che in questi anni ha
caratterizzato il Municipio
XII. Con l’aggravante – ha
concluso l’esponente del
carroccio – che si è deciso di
andare avanti in un’opera co-
stosa, non funzionale e non
voluta dai residenti, che
non risolverà le criticità più
volte da loro evidenziate.
L’ennesima occasione persa

per il Presidente Tomassetti”.
Anna Paola Tortora

Via Agnelli e via di Donato: lavori a primavera
Riqualificazione entro l’anno. Intanto si interviene sulle alberature

Assessorato
Lavori Pubblici:
“Ora i fondi ci
sono e l’opera

sarà conclusa. I
lavori sulle stra-
de ripartiranno

presumibilmente
ad aprile, dopo

l’intervento sulle
alberature”

Neri: “I pini
abbattuti rappre-

sentavano un
pericolo per l’in-
columità pubbli-
ca. Nei prossimi

mesi sullo sparti-
traffico verranno
piantati dei lecci”

Galletti:
“Com’è possibile
che dopo un anno
e mezzo i lavori
ancora non sono

conclusi?”.
Picone: “Via

Agnelli sintetizza
tutta la malage-

stione che in que-
sti anni ha carat-

terizzato il
Municipio XII”

MUNICIPIO XII

Via Gabriello Chiabrera 41- 43 • Tel. 06.5413396 
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• OSCILLOCOCCINUM 30 dosi € 27,67 anziché € 36,90
• Supposte e microclismi di glicerina CARLO ERBA a € 2,70

 • PSYLLOGEL fibra barattolo da 170g sconto 20% a € 11,90 
 • ARMOLIPID PLUS 60 cps sconto 30% a € 36,75

 • Su tutta la linea FUNGHI ENERGIA&SALUTE sconto del 15%
  • Crema mani PROXERA € 4,90 anziché € 9,80

• AVEENO detergente intimo 500 ml € 6,90 anziché € 11,85
 • Grani di lunga vita 35g € 3,95 anziché € 7,00

• DERMON detergente doccia 400 ml € 5,75 anziché € 11,50
• MAGNESIO SUPREMO 300g € 21,60 anziché € 27,00  
 • Su tutti i prodotti AVENE e BIONIKE sconto del 10%

• Su tutto il MAKE-UP BIONIKE sconto del 30%
• Sapone di marsiglia TRIDERM 500 ml € 7,90, 250 ml € 3,90

• ALOEVERA ZUCCARI 1lt € 19,18 anziché € 27,40
• SAUGELLA dermoliquido 500 ml a € 7,99

 • Paste adesive KUKIDENT da 70g a € 9,81
• WELEDA CALENDULA BABYWASH sconto 20% a € 8,56

 • SOLGAR sconto del 10% su tutti i prodotti
• Su tutti i prodotti ABOCA sconto del 10%

 • Su tutti i MEDICINALI OMEOPATICI sconto del 10%

OFFERTE VALIDE DAL 15/03/2023 al 15/04/2023
...per ulteriori offerte e acquisti online visita il sito

www.parafarmacista.com
    Seguici anche su Facebook!
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oppure collegandoti a facebook.com/UrlowebRoma
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SPINACETO – Nell’ambito dei progetti
del Sindaco Gualtieri per permettere ai cit-
tadini di avere servizi disponibili a 15 mi-
nuti a piedi o in bicicletta dalla propria abi-
tazione, torneranno in funzione gli uffici
di Largo Cannella. Il polo
municipale di Spinaceto era
rimasto chiuso per circa un
anno dal 2018 per le catti-
ve condizioni in cui versava.
Dopo una parziale riquali-
ficazione (bastante alla ria-
pertura) gli uffici avevano ri-
preso il servizio, fino a chiu-
dere nuovamente i battenti
a causa della pandemia. Da allora le sara-
cinesche di Largo Cannella non hanno mai
riaperto, lasciando il quartiere senza que-

sto polo decentrato dell’ana-
grafico municipale. 
LA RIAPERTURA E
LE POLEMICHE
La scorsa estate c’è stata la ri-
qualificazione delle aree ester-
ne, a partire dalla “piazzetta
rossa”, mentre ora si punta alla
riapertura dei servizi anagrafici.
Gli uffici dovrebbero tornare
in funzione, in via sperimen-
tale, a partire dal mese di giu-
gno. Un primo passo, che

però è stato subito attaccato dal capogruppo
capitolino della Lista Civica Raggi, Anto-
nio De Santis, e dalla consigliera del Mu-
nicipio IX Carla Canale: “Come si può rea-
lizzare la Città dei 15 minuti senza mezzi

e senza personale? – si chie-
dono i due consiglieri - Ci
stanno irresponsabilmente
provando al Municipio IX,
dove hanno deciso di riaprire
l'ufficio di Spinaceto nono-
stante la carenza di personale
e il rischio di paralizzare sia
i servizi anagrafici sia altri uf-
fici fondamentali da cui ver-

ranno spostati i dipendenti – e ancora - Sug-
geriamo di non fare passi affrettati e di do-
tare concretamente l'ufficio di Largo Can-

nella delle risorse necessarie”. 
SERVIZIO SPERIMENTALE
Sono invece certi del risultato nella mag-
gioranza in Municipio IX. È infatti il ca-
pogruppo del Pd, Manuel Gagliardi, a ri-
spondere ai suggerimenti delle opposizio-
ni: “Dovremmo riuscire ad aprire per giu-
gno prossimo, naturalmente per il mo-
mento per i soli servizi della sfera anagra-
fica, e probabilmente, almeno all’inizio, solo
per alcuni giorni la settimana. Il problema
del personale – seguita il consigliere Ga-
gliardi – tocca tutti i settori dell’ammini-
strazione, è una carenza strutturale, ma que-
sto non ci ferma. Il servizio
serve al territorio e allora in-
tanto vogliamo aprirlo, an-
che se solo parzialmente”. 
IL FUTURO DI
LARGO CANNELLA
Anche se all’inizio questo
servizio aprirà in forma ri-
dotta, il progetto è quello di
far diventare l’area di Largo
Canella il polo della “Città dei 15 minu-
ti” per l’area di Spinaceto. Un progetto che
riguarda tutta la struttura, con la riquali-
ficazione dello stabile e interventi negli uf-
fici per sanare tutte le criticità. “L’area ester-
na, che è stata parzialmente riqualificata la
scorsa estate – spiega Manuel Gagliardi –

verrà completata per diventare la piazza del
quartiere, mentre la navata centrale della
struttura diventerà uno spazio simile ma al
coperto, anche riacquisendo i locali ad oggi
inutilizzati per creare spazi per l’artigiana-
to”. Nelle speranze dell’amministrazione c’è
anche il recupero della struttura interrata
al di sotto di Largo Cannella, conosciuta
come il “Teatro Boomerang”. Parliamo di
oltre 1.000 mq di spazio che deve essere in-
teramente bonificato. 
I FONDI E LA PARTECIPAZIONE
Per fare tutto questo sarebbero stanziati 1,5
milioni di euro a bilancio, mentre sarebbe

già avviata la progettazione.
Per giugno dovrebbe, quin-
di, ripartire il servizio ana-
grafico in via sperimenta-
le, mentre nei prossimi
mesi, ci spiegano del Mu-
nicipio IX, verrà anche av-
viata la partecipazione con
i cittadini. In questo modo
si arriverà alla progettazio-

ne definitiva così da poter bandire la gara
e avviare i lavori nel 2024. “C’è tanta vo-
glia di fare – spiega Gagliardi – la Città dei
15 minuti non rappresenta solo dei fondi
per il territorio, ma è soprattutto parteci-
pazione e coprogettazione”. 

Leonardo Mancini

Aperto da giugno alcuni giorni alla settimana in via sperimentale

Gagliardi: “La
Città dei 15 minu-
ti non rappresen-
ta solo dei fondi
per il territorio,
ma è soprattutto
partecipazione e
coprogettazione”

De Santis-Cana-
le: “Suggeriamo di
non fare passi af-
frettati e di dotare

concretamente l'uf-
ficio di Largo Can-
nella delle risorse

necessarie”

Spinaceto: torna l’anagrafico a Largo Cannella
web.com 7MUNICIPIO IX

RESIDENZA PER ANZIANI NEL VERDE A
DUE PASSI DALLA METRO B

Via Laurentina, 289 
(angolo Via del Tintoretto) EUR ROMA

Tel. 06 54.07.806 
Cell. 340 53.53.289 
Email. info@residenza-sanbernardo.it
www.residenza-sanbernardo.it

CASA DI RIPOSO

PERSONALE SPECIALIZZATO
FISIOTERAPIAÊÊ

RISTORANTE INTERNO
ATTIVITÀ E LABORATORI

ASSISTENZA 24H 
CAMERE PERSONALIZZABILIÊ

Uno spazio sicuro per i tuoi cari

PROSSIMA APERTURA STRUTTURA ADIACENTE

L A  R E S I D E N Z A
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MAGLIANA - Il 4 marzo scorso a Magliana
si è svolta un’iniziativa molto sentita dagli
abitanti del quartiere e dalle istituzioni lo-
cali: l’inaugurazione del “Bosco di Enrico”
all’interno del Parco Tevere
Magliana. 
IL BOSCO DI ENRICO 
L’iniziativa all’interno del-
l’area verde ha visto l’aper-
tura di una nuova area gio-
chi per i più piccoli e l’i-
naugurazione di un bosco
in ricordo di Enrico Oli-
vieri, presidente dell’asso-
ciazione “Una finestra laica sul territorio”,
scomparso recentemente. Proprio lui, con

la sua associazione, è sta-
to il primo a sottoscrive-
re un patto di collabora-
zione per la manutenzio-
ne volontaria del Parco del
Tevere Magliana. La pian-
tumazione di 80 alberi è
stata resa possibile grazie
al progetto “Ossigeno”
della Regione Lazio, an-
dando così a riqualificare
un’altra area degradata di
questo parco. “Enrico in-
sieme ai volontari dell’as-

sociazione si è preso a lungo cura del Par-
co e di tante altre aree verdi del Municipio
XI – ha ricordato il Presidente Gianluca
Lanzi - un esempio di impegno civico e pas-

sione. Vogliamo continuare
a investire per rendere i no-
stri due parchi fluviali a
Magliana e Marconi sem-
pre più frequentati e vissuti.
Vogliamo essere il Muni-
cipio 'pilota' nel rilancio
della fruizione delle aree go-
lenali del Tevere. È una sfi-
da importante che voglia-

mo affrontare insieme ai cittadini, alle as-
sociazioni, ai comitati, in un modello di ge-

stione condivisa”.
IL FUTURO DEL PARCO
Il futuro di queste aree verdi, così come an-
nunciato dal minisindaco Lanzi, è stato ri-
chiamato anche dall’Assessore all’Urbani-
stica di Roma Capitale, Maurizio Veloccia,
che già durante la sua esperienza in Regione
aveva lavorato a questa pro-
gettualità: “Finalmente si
sta passando da idee e buo-
ni propositi a fatti concre-
ti volti alla valorizzazione
dello straordinario ecosi-
stema del nostro fiume. Il
lavoro che l'Amministra-
zione comunale sta por-
tando avanti è legato sia a
un'opera di pianificazione
urbanistica, che definisce
un programma strategico
con obiettivi e tempi di
valorizzazione del Tevere, sia a una inten-
sa attività attuativa con diversi milioni di
euro impiegati per il recupero delle sue
sponde, che porterà a nuovi parchi fluvia-
li aperti ai cittadini, pronti per il Giubileo”. 
RIQUALIFICAZIONE E SICUREZZA
Al plauso per questa inaugurazione si sono
uniti anche gli esponenti locali dell’oppo-
sizione, che hanno però colto l’occasione per

sottolineare come sulle rive del Tevere il la-
voro da fare sia ancora tantissimo. In parti-
colare sono gli esponenti locali della Lega,
Daniele Catalano ed Enrico Nacca, assieme
al consigliere Capitolino, Fabrizio Santori,
a parlare sì di “un grande risultato per la no-
stra comunità, che ha sempre sperato di ve-

dere il proprio territorio va-
lorizzato e reso fruibile a tut-
ti. Grazie a questi inter-
venti, il parco Tevere di
Magliana è diventato un
luogo più accogliente, sicuro
e piacevole”, ma anche di
quanto ci sia ancora da fare:
“Riqualificare tutte le spon-
de del nostro fiume, par-
tendo dallo sgombero di
tutti i campi abusivi: questo
il nostro obiettivo. È un pas-

so fondamentale per rende-
re il Tevere più accogliente e vivibile, non solo
per la sua bellezza naturale, ma anche in vi-
sta del Giubileo 2025 – concludono -
Continueremo a lavorare con le autorità
competenti e con tutti i soggetti interessa-
ti per realizzare questo ambizioso progetto
e rendere il nostro fiume un luogo di gran-
de valore per tutti i cittadini”. 

Andrea Calandra

Parco Tevere Magliana: ecco il “Bosco di Enrico”
Inaugurata un’area giochi e un bosco in ricordo di Enrico Olivieri
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MARCONI – In Campidoglio ci si pre-
para per una nuova stagione della spiaggia
sul Tevere, con un bando denominato “Ti-
beris 2023”. Lo scorso 25 febbraio infat-
ti è stato approvato l'Avviso pubblico di
Manifestazione di Inte-
resse per l'affidamento in
concessione del servizio
di allestimento e gestio-
ne temporanea estiva di
Tiberis, che come negli
scorsi anni si svolgerà
sotto Ponte Marconi,
sulla riva sinistra del Te-
vere, nelle competenze
amministrative del Mu-
nicipio VIII. Le domande degli aspiranti
gestori sono pervenute al Campidoglio en-
tro il 10 marzo scorso. 

I NUMERI DELLO SCORSO ANNO 
È l’Assessora all’Agricoltura, Ambiente e
Ciclo dei rifiuti di Roma Capitale, Sabri-
na Alfonsi, a parlare dei risultati raggiun-
ti dalla manifestazione lo scorso anno:

“Con questo bando ri-
proponiamo il progetto
Tiberis per l’estate 2023,
nella certezza di replicare
gli ottimi risultati della
stagione estiva dello scor-
so anno che ha registrato
oltre 19mila presenze
complessive – commenta
l’Assessora - Grazie ad
un lavoro di completa re-

visione e rimodulazione del progetto ab-
biamo reso Tiberis sostenibile per l’Am-
ministrazione eliminandone le disecono-

mie e rendendolo più attrattivo per il pub-
blico con gli eventi serali. I dati medi di
affluenza della scorsa edizione hanno fat-
to registrare, infatti, 209 presenze gior-
naliere, il doppio rispetto a quelle del 2020.
Con Tiberis vogliamo dare alla città una
rinnovata vivibilità del suo fiume e offri-
re nuovi spazi accoglienti di socialità e di
attività all’aperto”, conclude Alfonsi.
IL BANDO 2023
Il bando di questa edizio-
ne della spiaggia sul Teve-
re non presenta particola-
ri novità rispetto allo scor-
so anno. Questo perché,
spiegano dal Campido-
glio, la precedente edizio-
ne “ha riscosso un ottimo
successo in termini di at-
trattività, confermando la
scelta di una modalità di allestimento e ge-
stione della manifestazione  economica-
mente sostenibile per l'Amministrazione”.
Secondo quanto riportato dall’Avviso
Pubblico, Tiberis 2023 si svolgerà per un
periodo di 120 giorni comprensivi delle fasi
di allestimento e disallestimento dell’area,
dal 15 maggio al 15 settembre 2023,  e
sarà aperta al pubblico tutti i giorni, dal
lunedì alla domenica, festivi compresi, dal-
le ore 8 alle 24 (dal lunedì al giovedì) e dal-
le ore 8 all'una (dal venerdì alla domeni-
ca). L’accesso diurno alla spiaggia e alle aree

relax sarà gratuito, mentre gli eventi sera-
li avranno un costo calmierato concorda-
to con l’Amministrazione. La capienza
massima prevista è di 200 persone.
I SERVIZI SULLA SPIAGGIA
L'avviso  prevede l’esenzione dal paga-
mento per l’occupazione di suolo pubbli-
co per chi gestirà l’area, mentre impegna
Roma Capitale alla realizzazione di

una  spiaggia urbana,  aree
relax su prato, un’area con
giochi d’acqua e un campo
da beach volley, alla disin-
festazione e derattizzazio-
ne, all’adeguamento im-
piantistico e alla raccolta
differenziata dei rifiuti. Inol-
tre, saranno fornite attrez-
zature e arredi tra cui letti-

ni, tavoli e sedie pieghevoli,
fontanelle e rastrelliere per biciclette. Il ge-
store dovrà provvedere al completamento
dell’allestimento adottando criteri di eco-
sostenibilità con la realizzazione, tra l’altro,
di un’area bar-ristoro e alla definizione e
pubblicizzazione di un calendario di even-
ti di intrattenimento, concerti e spettaco-
li serali. In poche parole, al soggetto indi-
viduato non saranno concessi contributi
economici diretti, ma rientrerà degli in-
vestimenti unicamente attraverso la gestione
del punto ristoro e degli eventi serali. 

Andrea Calandra

MUNICIPIO VIII e XI

La spiaggia sul Tevere sarà aperta dal 15 maggio al 15 settembre
Tiberis 2023: si lavora alla nuova edizione

“Con Tiberis
vogliamo dare

alla città una rin-
novata vivibilità

del suo fiume e of-
frire nuovi spazi
accoglienti di so-

cialità e di attività
all’aperto”

Alfonsi: “Contia-
mo almeno di repli-
care i risultati del

2022, con oltre
19mila presenze

complessive”. L’area
sarà aperta tutti i

giorni e ospiterà an-
che eventi serali

Lanzi: “Voglia-
mo continuare a in-
vestire per rendere
i nostri due parchi
fluviali a Magliana
e Marconi sempre
più frequentati e

vissuti”

Veloccia: “Final-
mente si sta pas-
sando da idee e

buoni propositi a
fatti concreti”. San-
tori-Catalano-Nac-
ca: “Ma l’obiettivo
deve essere riquali-
ficare le sponde del
fiume partendo dal-

lo sgombero dei
campi abusivi”
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VALLE GALERIA – Finalmente tornerà
ad essere istituita una Consulta Ambien-
tale della Valle Galeria. Così è stato stabilito
in seguito all’approvazione di una proposta
della consigliera Pd Lau-
ra di Domenico. “Pren-
de il via un nuovo di-
battito sul quadrante di
Malagrotta”, spiega la
consigliera Di Dome-
nico, promotrice del-
l’iniziativa e Presidente
della commissione pe-
riferie e Valle Galeria.
“Un provvedimento im-
portante che consente ad associazioni
territoriali e cittadini di monitorare la si-

tuazione, formu-
lare proposte e pa-
reri interagendo
direttamente con
le amministrazio-
ni. La riattivazio-
ne di questa isti-
tuzione, dopo più
di cinque anni di
stop, è stata pos-
sibile grazie al la-
voro della com-
missione stessa,

svoltasi in un clima di partecipazione bi-
partisan tra tutte le forze politiche e so-
prattutto grazie alla volontà e al contributo
del Presidente Elio Tomassetti”. 

LA VALLE E LA
BONIFICA DI
MALAGROTTA
È proprio il Presidente
Tomassetti infatti a ren-
dere pubblico, tramite
un post sul suo profilo
Facebook, l’avvio di que-
sta nuova fase per la
Valle Galeria. “Attraver-
so la Consulta, terremo

gli occhi aperti sulle opere di riqualificazione
e bonifica della Valle Galeria. Insieme por-

teremo avanti i lavori per l'individuazione
e la realizzazione delle politiche di tutela del-
l'ambiente e della salute della cittadinanza
per il territorio della Valle
Galeria – e ancora - Dob-
biamo cambiare il dibattito
sull’area, passando dai rifiu-
ti ai servizi. Ringrazio il Sin-
daco Roberto Gualtieri per
l’impegno messo nel reperi-
re i fondi per la bonifica e tut-
ti coloro i quali hanno lavorato
su questo tema fondamentale per il nostro
territorio. Come abbiamo già detto più vol-
te la Valle Galeria ha dato, ora è il momento
della bonifica e della riqualificazione”,
conclude Tomassetti. È infatti notizia recente
la messa a disposizione dei 250 milioni di
euro per la bonifica della discarica di Ma-
lagrotta. Si tratta di fondi europei (sui qua-
li nei mesi scorsi era montato un clima di
incertezza) che il Governo, con il decreto
firmato dal Consiglio dei Ministri il 24 feb-
braio scorso, ha messo a disposizione del
Commissario straordinario, il generale
Giuseppe Vadalà. Il decreto ha infatti au-
torizzato la spesa di 5 milioni nel 2023, di
55 milioni nel 2024, di 100 milioni nel
2025, di 65 milioni nel 2026 e di altri 25
milioni per il 2027. 

IL PLAUSO DELL’OPPOSIZIONE
La decisione di istituire nuovamente una
consulta dedicata alla Valle Galeria ha vi-

sto una convergenza anche da
parte delle forze di opposi-
zione in Municipio XII. An-
che Giovanni Picone, capo-
gruppo della Lega in Muni-
cipio XII, infatti ha ricono-
sciuto la validità della pro-
posta avanzata dalla consi-

gliera dem, in quanto “lo
strumento della Consulta serve per dare
riconoscimento istituzionale a questo
quadrante e per fare collante tra Istituzioni
e territorio”, aggiungendo che “è proprio
quello che è mancato in questi ultimi anni
dove il processo di sfruttamento della Val-
le Galeria è vergognosamente andato
avanti con le Amministrazioni M5S e Pd”.
Il Consigliere ha poi sottolineato l’im-
portanza di aver assicurato i fondi per la
bonifica della discarica di Malagrotta: “Va
dato atto, invece, come i finanziamenti go-
vernativi per la Valle Galeria, che rischia-
vano di essere persi, abbiano evidenziato
la volontà politica del centrodestra di dare
priorità al risanamento di questo qua-
drante”, conclude. 

Marta Dolfi

Uno strumento di controllo a servizio di cittadini e associazioni, mentre
dal Governo arriva la conferma dei fondi per la bonifica di Malagrotta

Di Domenico: “La
Consulta è uno stru-
mento di controllo e

partecipazione per cit-
tadini e associazioni”.
Tomassetti: “È neces-

sario cambiare il dibat-
tito sull’area, passando

dai rifiuti ai servizi”

Picone:
“Grazie al Go-

verno sono stati
riconfermati i fi-
nanziamenti per

la bonifica di
Malagrotta”

9web.com MUNICIPIO XII

           e
Torna la Consulta Ambientale della Valle Galeria
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LAURENTINA – I lavori di rifaci-
mento di via Laurentina nel tratto ex-
tra-GRA sono partiti il 28 febbraio scor-
so e proseguiranno perlomeno fino a
maggio. L’intervento rientra nel piano
di messa in sicurezza e manutenzione
straordinaria di alcune arterie della
Città Metropolitana e di Roma Capitale
per il Giubileo 2025. I lavori in questo
caso saranno eseguiti da Anas, e inte-
resseranno via Laurentina nel tratto
tra il GRA e il Comune di Ardea. 
L'importo dei lavori ammonta a 3,2 mi-
lioni di euro e riguarda il rifacimento del
manto stradale della Laurentina per
un'estensione complessiva di circa 2 km,
in entrambi i sensi di marcia, che com-
prenderà anche il ripristino degli ele-
menti strutturali (zanelle e caditoie) per
la raccolta delle acque. Dalla Città Me-
tropolitana fanno sapere che nei tratti
più ammalorati verrà eseguito il rifaci-
mento profondo della pavimentazione,
partendo dallo strato di misto cemen-
tato di 20 centimetri, lo strato di base,

il binder e il piano di usura, per uno sca-
vo totale di circa 40 centimetri. 
Gli interventi dovrebbero concludersi
entro la fine di maggio, così come co-
municato dal Campidoglio nei giorni
scorsi. Inoltre, al fine di poter eseguire
i lavori in piena sicurezza sia per le mae-
stranze sia per l'utenza in transito, sarà
istituita una riduzione di carreggiata in
entrambi i sensi di marcia in orario sia
diurno che notturno. "I lavori sulla S.P.
Laurentina rappresentano solo il primo
di una serie di interventi che la Città Me-
tropolitana di Roma eseguirà sulle gran-
di e piccole arterie provinciali in vista del
Giubileo del 2025 - dichiara la Consi-
gliera Delegata alla viabilità della Città
metropolitana di Roma, Manuela
Chioccia –  passo dopo passo stiamo la-
vorando per rendere le nostre strade sem-
pre più sicure e percorribili, sia che si
tratti di viabilità ad alto scorrimento sia
delle viabilità che attraversano le zone
interne della nostra provincia".

LeMa

Laurentina: lavori di rifa-
cimento tra GRA e Ardea

1 1web.com MUNICIPIO VIII, IX e XII

MUNICIPIO XII - La Croce Rossa Ita-
liana ha accettato l’invito del Presiden-
te del XII Municipio, Elio Tomassetti,
per discutere il futuro del centro spor-
tivo “IL FARO”. Una questione aperta
da circa tre anni, da quando la fonda-
zione che gestiva gli spazi si è sciolta e
la Croce Rossa, proprietaria
di tutta l'area, ne è rientra-
ta in possesso, riscontrando
delle irregolarità sul con-
tratto che consentiva alla
ASD CCCP1987 di usu-
fruirne. Da allora si sono
succeduti diversi confronti
tra CRI e associazione spor-
tiva, raccolte firme e svolte varie inizia-
tive a sostegno del mantenimento delle
attività del circolo, fino all’avvio di
un’azione giudiziale per la quale è atte-
sa la decisione del Tribunale di Roma il
prossimo 22 giugno. Un’attenzione,
quella rivolta al centro sportivo, che non
si è limitata alle famiglie coinvolte nel-
le attività e alle istituzioni locali, ma è sfo-
ciata, qualche giorno fa, in un video-
messaggio di alcuni VIP della Capitale
rivolto alla Croce Rossa e che chiedeva

di trovare una soluzione condivisa per
‘non spegnere il Faro’. 
IL 6 MARZO
L’INCONTRO 
Lo scorso 6 marzo la CRI ha incontra-
to il Presidente del Municipio XII, Elio
Tomassetti, ribadendo che non c'è alcu-

na volontà di dismettere l'a-
rea, di sua proprietà, che ha
fini di utilità sociale per il
territorio, ma che è neces-
sario attendere il giudizio del
Tribunale di Roma per fare
chiarezza sulla validità del ti-
tolo di detenzione degli spa-
zi. “Siamo certi - prosegue la

CRI - che un serio e responsabile dialo-
go con il Municipio possa costituire la
base per programmare varie attività con-
giunte tra le Istituzioni per il migliore in-
teresse della collettività. Si conferma
dunque che da parte della CRI vi è l'as-
soluta volontà di mantenere lo spazio al
servizio del territorio, di concerto con le
Istituzioni locali e nel rispetto delle nor-
mative e modalità cui è soggetta l'Asso-
ciazione nella gestione del proprio pa-
trimonio immobiliare”. 

DAL
MUNICIPIO XII
Il Presidente Elio
Tomassetti, ri-
guardo la vicenda
che ha animato il
dibattito sul suo
territorio, ha volu-
to chiarire che
“Croce Rossa ha
l’obbligo di gestire
i propri beni come
un ente di diritto
pubblico, e per
questo il Municipio
crede che il campo del circolo sportivo
IL FARO debba essere lasciato aperto al
pubblico. Volendo tutelare proprio la de-
stinazione pubblica del campo sportivo,
non vogliamo che resti
chiuso nemmeno un gior-
no”. E aggiunge: “Il Mu-
nicipio è disponibile a
sedersi al tavolo con Cro-
ce Rossa per trovare una
soluzione che consenta
di tenere aperto il centro
sportivo nel pieno rispet-
to delle regole e delle pro-
cedure legali ed ammini-
strative. Ma CRI deve
sbrigarsi a convocare un tavolo per tro-
vare una soluzione al più presto. Indi-
pendentemente dall’esito giudiziario del-
la causa in questione – conclude To-

massetti - dovremmo già programmare
le sorti dell’area per il prossimo anno, per-
ché, a prescindere da cosa deciderà il tri-
bunale, il titolo con cui IL FARO occu-

pa il campo scadrà il 31 lu-
glio, quindi da quella data
il campo sarà comunque li-
bero”.
IL FUTURO DEL
CENTRO SPORTIVO
Con la mediazione del
Municipio XII e chiarita la
volontà di Croce Rossa di
non dismettere l'area, sem-
bra più che concreta la
possibilità di una risolu-

zione positiva della vicenda che permetta
di mantenere il valore sociale delle atti-
vità del Faro sul territorio.  

Marta Dolfi

Più vicini alla risoluzione della vicenda del centro sportivo, ma la
CRI vuole attendere la sentenza del Tribunale del prossimo giugno

Croce Rossa incontra il Municipio sul futuro del Faro

CRI: “Da parte
nostra vi è l'asso-

luta volontà di
mantenere lo spa-
zio al servizio del
territorio, di con-

certo con le
Istituzioni locali e
nel rispetto delle

normative”

Tomassetti:
“Pronti a colla-
borare con CRI,

ma il campo
non deve chiu-
dere nemmeno

un giorno”

NAVIGATORI – L’annuncio degli inter-
venti sulla piazza, legati alle edificazioni del
Programma Urbanistico di Piazza dei Na-
vigatori (dopo la nuova Convenzione del
2018) era stato dato il 21 novembre 2022.
Nelle settimane successive sono iniziati i pri-
mi interventi, ma i cantieri veri e propri,
quelli che trasformeranno l’area verde del
piazzale, sono partiti ufficialmente il 24 feb-
braio scorso. Questi dureranno circa 120
giorni per una spesa totale di circa 270 mila
euro.
I tanti lavori previsti sono stati elencati dal-
l’Assessore municipale all’Ambiente, Mi-
chele Centorrino, che ha ricordato come
verranno rivisti i marciapiedi e la pavi-
mentazione, rimosse le alberature e le
piante secche, oltre ad essere rivisto l’assetto
generale del verde dell’area. Verranno poi
riprofilate le nuove aiuole e realizzata la pa-
vimentazione dell’asse pedonale antistan-

te la fermata dei taxi. Saranno poi rea-
lizzati dei percorsi ciclopedonali e uno
tattile per disabilità interni ai giardini.
Verrà completamente rivista l’illumi-
nazione, posizionate nuove panchine e
piantumati diversi lecci e platani. L’in-
tento è anche quello di migliorare le con-
dizioni dell’area durante la notte, viste
le continue richieste di intervento e se-
gnalazioni da parte dei cittadini. La con-
sigliera Pd, Eleonora Talli, che più vol-
te si è espressa in merito a questi lavo-

ri e alle necessità della zona, si è detta “or-
gogliosa di fare parte di questa ammini-
strazione e di un processo che ho seguito da
anni insieme ai cittadini, commercianti, Co-
mitati e Associazioni con i quali ho com-
battuto tante battaglie e redatto insieme pro-
poste di risoluzione per la riqualificazione
di una piazza che ormai purtroppo era ab-
bandonata”.
Una volta terminati gli interventi sui giar-
dini, i cantieri si sposteranno sull’area del
Mercato Rionale che verrà completamen-
te riqualificato. Questo intervento com-
porterà lo spostamento degli attuali ope-
ratori per permettere i lavori che dovrebbero
durare circa un anno. Verrà realizzato un nu-
mero maggiore di box che saranno messi a
bando nei prossimi mesi. Il plateatico
verrà coperto parzialmente e saranno rea-
lizzate delle aree ristoro. 

A. C.

Piazzale dei Navigatori:
partiti i lavori sui giardini
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Multisala Madison

ThE WhALE
DI DARREN ARONOFSKy · (USA 2022)
SCENEGGIATURA: SAMUEL D. hUNTER

INTERPRETI: BRENDAN FRASER, SADIE SINK, hONG ChAU,
Ty SIMPKINS, SAMANThA MORTON

L’emozionante ritorno di Brendan Fraser, dopo tanti anni d’inattività in una car-

riera che sembrava, dopo il grande successo di La mummia, destinata a grandi

cose, è toccante e destinata a rimanere negli annali della storia del cinema.

Diretto da Darren Aronofsky, brillante regista de Il Cigno nero e Requiem for a

dream, solo per citarne alcuni, The whale è un film profondo che si fregia di una

straordinaria prova attoriale di Fraser, ingrassato all’inverosimile per interpreta-

re Charlie, uomo di mezza età obeso compulsivo. Fraser, che alla prima proie-

zione del film al Festival di Venezia ha ricevuto una lunga ed emozionante stan-

ding ovation, è protagonista di una performance di altissimo livello che da sola

riesce a trasformare una storia ben scritta in un film di ottima qualità.

IL PRIMO GIORNO DELLA MIA VITA DI PAOLO GENOVESE

(ITA 2023)
SCENEGGIATURA: PAOLO GENOVESE, ROLANDO RAVELLO

INTERPRETI: TONI SERVILLO, VALERIO MASTANDREA, MARGhERITA BUy,
SARA SERRAIOCCO, GABRIELE CRISTINI

Paolo Genovese, regista del fortunatissimo Perfetti sconosciuti, torna con una commedia dolce

amara, che mostra la fragilità del vivere umano attraverso le storie di quattro protagonisti. Tutti e

quattro i personaggi conducono, chi per un motivo chi per un altro, una vita misera, dolorosa,

rasentando l’idea del suicidio per porre fine alle loro grigie esistenze. L’incontro con un perso-

naggio misterioso gli darà la possibilità di vedere per un’intera settimana cosa succede dopo la

loro morte, dalle reazioni dei cari al grande vuoto che avrebbero lasciato all’interno della storia

dell’umanità. Un cast stellare che, con Toni Servillo, nel ruolo dell’uomo misterioso, Valerio

Mastandrea, Margherita Buy e Sara Serraiocco, riesce a sfiorare l’argomento del suicidio con

grande leggerezza, rendendo, ancora una volta, gradevole la commedia di Genovese.

cineMa

a cura di Marco Etnasi

LA MUMMIA DI STEPhEN SOMMERS · (USA 1999)
SCENEGGIATURA: STEPhEN SOMMERS

INTERPRETI: BRENDAN FRASER, RAChEL WEISZ, ARNOLD VOSLOO, JOhN hANNAh, KEVIN J. O'CONNOR

Forse il blockbuster per definizione, La mummia, da semplice remake, è divenuto con gli anni un film cult imperdibile per chi vuole stac-

care il cervello per quasi due ore e godersi una storia divertente, degli effetti speciali, per quanto vecchi, davvero stupefacenti, un ritmo

incalzante e un umorismo d’azione epico. Sommers, con un cast straordinario che vede come protagonista Brendan Fraser, riesce infatti a fondere in modo

assolutamente convincente l’azione e la comicità in un tutt’uno inscindibile, restituendo al cinema il ruolo, per cui è nato, di puro intrattenimento.

Un’avventura che non invecchia mai e che merita, una volta ogni tanto, di essere rivista perché riesce a trasportare lo spettatore nelle atmosfere semise-

rie dell’Egitto e dei suoi inespugnabili segreti con grande leggerezza e voglia di giocare.

Cult

PREZZI
Tutti i giorni escluso il mercoledì

pom. 6,00 euro, serali 8,00 euro
Mercoledì 6,00 euro (tutto il giorno)

Anziani 5,50 euro (esclusi festivi, prefestivi e 3D)
Studenti 6,00 euro (lunedì e martedì esclusi festivi, prefestivi e 3D)

MULTISALA MADISON

RITAGLIA IL COUPON PAGHERAI

6,00 euro
Valido il lunedì e il martedì
esclusi festivi, prefestivi e 3-D. Scadenza 30/04/23

MULTISALA MADISON 8 Sale Tel. 06.5417926 - Via Chiabrera, 121 (Zona S. Paolo, Metro B)

a cura di Riccardo DavoliMusica
CULTURA

GALA – COME INTO My LIFE
My love has got no fame, he's got strong beliefs. My love has got no money, he's got strong beliefs (Il mio amore non ha soldi, lui ha le sue forti con-

vinzioni. Il mio amore non ha potere, lui ha le sue forti convinzioni. Il mio amore non ha fama, lui ha le sue forti convinzioni. Il mio amore non ha soldi,

lui ha le sue forti convinzioni). Così canta Gala nella celeberrima “Freed from Desire”, pezzo stra-famoso della dance italiana degli anni ’90, realizzato

in collaborazione con Maurizio Molella e Filippo Carmeni (in arte Phil Jay). Il brano è contenuto nell’album Come Into My Life, pubblicato nel 1997, disco

che, a parere di tutti, pubblico e mercato insieme, è stato un grande successo, raggiungendo la top 10 in molte classifiche europee e vendendo oltre

un milione di copie in tutto il mondo. Il singolo di maggior successo è sicuramente “Freed from Desire”, che ha raggiunto la prima posizione in numerose classi-

fiche europee e che ancora oggi è spesso in rotazione nelle radio italiane e non solo. “Freed from Desire” è diventato anche uno dei cori da stadio più usato a

livello internazionale. Molte curve, infatti, intonano il brano di Gala per la gioia di tutti. Se non è così scontato vivere di Siae oggigiorno, Gala con il suo concept

di sound, canto e delle liriche, ha realizzato con Come Into My Life, un prodotto quasi perfetto. Sicuramente è stato e rimane uno degli album più belli ed iconici

della dance italiana di sempre.

GUé – MADREPERLA
Madreperla è l'ultimo album di Gué, uscito nel 2021. L'album si compone di 13 tracce trap, pop, funky e R&B, con la partecipazione di numerosi ar tisti

del panorama musicale italiano.

Il rapper continua ad esplorare temi come l'amore, l'amicizia e l'essere se stessi, nelle canzoni e nella sua produzione si avverte la presenza di sono-

rità pop e ritornelli orecchiabili.

Le tracce dell'album raccontano la vita di Gué attraverso le sue esperienze personali, il successo, le battaglie interiori e il rapporto con l'amore e l'ami-

cizia. Il rapper dimostra la sua abilità nel creare ritmi orecchiabili e catchy, alternando strofe veloci e incalzanti ad altre più lente e malinconiche. I featuring pre-

senti nell'album sono numerosi e di grande spessore: tra gli altri, compaiono Sfera Ebbasta, Paky, Rkomi, Marracash e Mahmood. 

In generale, Madreperla è un album che mostra la versatilità ar tistica di Gué, che si cimenta in sonorità diverse dal solito senza perdere la propria identità. Le

produzioni sono curate e i featuring ben scelti, il che rende il disco piacevole da ascoltare dall'inizio alla fine.

1 2
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VIVIENNE WESTWOOD.
SFILATE

ALEXANDER FURy
IPPOCAMPO 2021

49,90 EURO

Sesto volume della collana “Sfilate” di Ippo-

campo, realizzata in collaborazione con gli ar-

chivi delle più importanti firme della moda, que-

sto volume deve essere considerato l’opera

completa di tutte le collezioni donna della più

anticonformista delle stiliste, nota soprattutto

per le sue creazioni punk e il suo attivismo eco-

logico dal 1981: Vivienne Westwood. Fotogra-

fie originali delle passerelle, oltre 1100 vesti-

ti, acconciature, make-up, gioielli e accessori,

ideati da Westwood e indossati dalle top mo-

del più famose del mondo, da Kate Moss a Nao-

mi Campbell, durante show indimenticabili che

hanno fatto la storia per oltre cinque decadi. Una

raccolta di inimitabili creazioni immaginate da

una delle figure più provocatorie e influenti nel

mondo dell’arte, scomparsa il 29 dicembre

2022 a Londra, accanto a forme e linee dise-

gnate anche dal marito e collaboratore di sem-

pre, Andreas Kronthaler. Corredata da un'in-

troduzione e dai testi di Alexander Fury. Una pub-

blicazione impreziosita da una copertina irre-

sistibile in tradizionale tessuto scozzese, tar-

tan. Da lei così amato, scelto e utilizzato ovun-

que per dissacrare la cultura british: gonne esa-

gerate, giacche a marsina rock, kilt strappati. 

LA DIChIARAZIONE
UNIVERSALE DEI DIRITTI
UMANI PER LE BAMBINE
E I BAMBINI

CAI SChMITZ-WEIChT
ILLUSTRAZIONI DI KA SChMITZ

EMONS 2023

12,50 EURO

In collaborazione con Amnesty International, or-

ganizzazione non governativa internazionale at-

tiva dal 1961, Emons ha scelto di pubblicare una

versione speciale della dichiarazione universa-

le dei diritti umani, un manifesto politico, un pro-

gramma di vita nel quale ogni singolo articolo

(30 per l’appunto) viene spiegato in modo com-

prensibile a bambine e bambini, anche grazie alle

favolose illustrazioni di Ka Schmitz. Improvvi-

samente ci appare tutto semplice e ragionevo-

le, le regole del vivere insieme per un mondo mi-

gliore, l’amicizia, la fiducia, l’ispirazione. Attra-

verso una serie di immagini e messaggi tratti dal-

la vita quotidiana, ogni lettore sarà chiamato da

subito a una maggiore consapevolezza della pro-

pria libertà, della giustizia e della pace come pro-

getto condiviso e continuo. Il mondo deve essere

così o non sarà. Per difendere e rivendicare i pro-

pri diritti ci vuole coraggio e forza, ma i giova-

ni devono sapere che tutte le persone hanno lo

stesso valore, qualunque sia il Paese nel qua-

le si è nati e cresciuti, qualsiasi predilezione, co-

lore della pelle, lingua e costume. La versione

fisica del libro contiene un QR Code per ottenere

una copia digitale dell'audiolibro in omaggio: si

può leggere e ascoltare! Età di lettura: da 8 anni.

Tra le righe
a cura di Ilaria Campodonico

PROMENADE DE SANTé.
PASSEGGIATA DI SALUTE

Se il buon giorno si vede dal mattino, il debutto alla regia teatrale di Giuseppe Piccioni

è una splendida giornata di sole d’inizio primavera, calda, rassicurante e promettente.

Piccioni, regista di film come Il rosso e il blu e Giulia non esce la sera, sta, già da qual-

che tempo, attirando l’attenzione della critica per la grande capacità di tirare fuori il me-

glio da ogni singolo attore. Proprio da questa sua capacità di plasmare gli attori con

cui lavora è nata l’esigenza di confrontarsi con l’immediatezza del teatro, il luogo ma-

gico in cui tutto ogni sera è possibile e in cui tutto ogni sera è diverso, un luogo in cui

l’attore può, seguendo la vibrazione che riceve dal pubblico, variare sé stesso, trasformarsi

nel personaggio che interpreta e arricchire, serata dopo serata, il canovaccio da cui

egli stesso prende vita. Così è per Promenade de santé, in cui Filippo Timi e Lucia Ma-

scino, due attori con la “A” maiuscola che hanno già lavorato insieme proprio sotto la

regia di Piccioni, trasformano un già bellissimo testo di Nicolas Bedos in un’opera a due

bellissima. Promenade de santé parla d’amore in un modo nuovo, delicato, sconvolgente,

senza filtri alcuni e alternando momenti di puro fastidio ad altri di profonda commozione,

ma senza mai infrangersi nel preconcetto o nel cliché, rimanendo sempre su una linea

di originalità e di freschezza che rende lo spettacolo sempre emozionante e nuovo. Am-

bientato in una clinica psichiatrica, il testo di Bedos mette a nudo i due protagonisti, e

al tempo stesso lo spettatore, attraverso dei discorsi tanto folli da diventare reali, fa-

cendo così immedesimare il pubblico nella ricerca spasmodica di amore ed eros dei due

protagonisti e rendendo così omaggio al sentimento per eccellenza, quell’amore che,

anche nella prospettiva limitata di due “matti”, riesce a essere così universale. Al Tea-

tro Ambra Jovinelli dal 22 marzo al due aprile, per la regia di Giuseppe Piccioni, con Fi-

lippo Timi e Lucia Mascino va in scena Promenade de santé.

TeaTro ambra Jovinelli
via GuGlielmo PePe, 45

info e PrenoTazioni: Tel. 06 83082620 – 06 83082884,
seGreTeria@ambraJovinelli.orG

orari: dal marTedì al sabaTo ore 21:00
mercoledì 26 oTTobre ore 19:30

domenica ore 17:00
biGlieTTo: Galleria 20 €, PolTronissima 35 €

web.com

Gli Algiers sono un gruppo musicale
rock alternativo di Atlanta, negli Stati
Uniti. Un luogo che per vocazione ha

una scena musicale vivace,
che ha prodot-
to numerosi ar-

tisti di successo in
diversi generi. Tra i mo-
vimenti più importanti
originati ad Atlanta c’è

stato quello del Southern
Hip-Hop, anche noto
come Dirty South, che ha

avuto il suo apice negli anni
'90 e 2000. Ciò ha visto
emergere artisti come
Outkast, Goodie Mob, Luda-
cris, Lil Jon e T.I., che hanno
portato Atlanta sulla scena

internazionale.

Algiers sono una band formatasi nel
2012 i cui membri si chiamano Franklin
James Fisher, Ryan Mahan, Lee Tesche
e Matt. Un gruppo fortemente influen-
zato da artisti come Nina Simone e Pu-
blic Enemy, e il loro suono unisce ele-

menti del rock sperimentale, del punk,
del soul e della musica gospel.
Le loro liriche spesso affrontano temi so-
ciali e politici, come la lotta per i diritti
civili, l'ingiustizia razziale, la violenza del-
la polizia e la resistenza contro il pote-

re oppressivo. Ad esempio, la canzone
"Cleveland" del loro album di debutto
Algiers (2015) affronta la questione del-
la brutalità della polizia a discapito del-
le minoranze. Allo stesso modo, la can-
zone "The Underside of Power", dell'al-
bum omonimo del 2017, è un inno alla
resistenza contro l'oppressione e il po-
tere corrotto.
Gli Algiers usano la loro musica per sti-
molare il cambiamento sociale e pro-
muovere la giustizia. 
Il loro album di debutto, intitolato sem-
plicemente Algiers, è stato pubblicato
nel 2015, seguito da The Underside of
Power nel 2017 e There Is No Year nel
2020. La band ha guadagnato l'atten-
zione della critica e del pubblico per la
musica innovativa e per la presenza sce-
nica energica e coinvolgente.

a cura di Riccardo Davoli

ruMOri Di FOnDOGLI ALGIERS ED IL CANTO DI RIBELLIONE

PER ESPRIMERE UN COMMENTO O SEGNALARE UNA BAND O UN ARTISTA, INVIA UNA MAIL A REDAZIONE@URLOWEB.COM

CULTURA 1 3

Maschere

a cura di Marco Etnasi
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CORVIALE - Dopo oltre un mese di la-
vori, nell’ambito del progetto Street Art
for Right, lo scorso 16 febbraio è stata
inaugurata a Corviale una delle opere di
street art più grandi della città. Si tratta
di un imponente murale di 40 metri rea-
lizzato sulla parete Nord-Est del palazzone
di Corviale a Roma, popolarmente noto
come “Serpentone”, nonché uno dei
muri più simbolici della Capitale. Il

murale, patrocinato dal Municipio XI,
porta il titolo “Icarus”, è dedicato al tema
dell’ambiente e reca la firma della street
artist olandese JDL, acronimo di Judith
de Leeuw. Il muro di JDL avrà una du-
rata temporanea di circa due anni, in
quanto il Palazzone è in fase di ristrut-
turazione nell’ambito degli interventi
previsti dal PNRR. Prima di essere di-
strutto, però, sarà trasformato in NFT

(non-fungible token, non ripro-
ducibile), così da poter essere ven-
duto (continuando ad essere visibile
in rete). I ricavati dalla vendita del-
l’opera saranno devoluti in benefi-
cenza a varie associazioni benefiche
che operano nello stesso quartiere.
COSA RAPPRESENTA
IL MURALE
JDL ha iniziato giovanissima ad
esprimere la sua arte. Oggi è un’ar-
tista conosciuta a livello interna-
zionale grazie al suo attivismo nel
diffondere messaggi sociali me-
diante la street art, af-
frontando tematiche
importanti legate al
movimento LGBT-
QIA+, al razzismo e

alla salute mentale, che rac-
conta sui muri di tutto il
mondo. Sulla facciata del
chilometrico palazzo di Cor-
viale, JDL ha rappresenta-
to e rivisitato il mito greco
di Icaro in chiave ecologista.
Icaro è colui che, incuran-
te dei propri limiti, volò
troppo vicino al Sole con ali di cera e pre-
cipitò in mare. Il concetto è quello del-
la hybris greca, la protervia e l’arroganza
nei confronti di chi ci circonda, ignorando
le leggi e l’empatia. Nel caso di JDL, la
hybris umana si direbbe rivolta nei con-
fronti del nostro pianeta, minacciato
dal riscaldamento globale. Le protagoniste
del dipinto sono due donne, che rap-

presentano le due possibili alternative: da
una parte, la salvezza di chi riesce a svin-
colarsi e fuggire all’ultimo momento da
un futuro che pareva ineluttabile; dal-
l’altra, invece, la donna (sulla destra) pare
precipitare, suggerendo un’idea di dan-
nazione resa ancora più drammatica dal-
la presenza sul suo corpo di una sostan-
za oleosa, un rimando diretto all’infelice
destino degli uccelli invischiati nelle
macchie di petrolio sversate in mare. La
donna raffigurata sul lato destro del pa-
lazzo serve dunque a ricordare agli esse-
ri umani quali sono i propri limiti. Vo-

lerli superare, a discapito
dell’ambiente, è causa di
rovinose cadute. Si tratta di
una potente metafora in un
periodo storico attraversato
dalle conseguenze dei cam-
biamenti climatici.
STREET ART
FOR RIGHT
Street Art for Right è un
progetto che nasce per la
Biennale MArteLive del
2014 con l’intento di por-

tare l’arte nei quartieri più
difficili della periferia, dove negli ultimi
anni sono state realizzate più di 30 ope-
re. Il traguardo più grande, però, è arri-
vato quest’anno con il riconoscimento
dell’Unione Europea nell’ambito del
Programma Europa Creativa che inau-
gura un nuovo ciclo triennale che toc-
cherà anche la Francia e la Grecia.

Annalisa Ciutti

Il murale ‘Icarus’ colora il Serpentone di Corviale
L’opera di street art, firmata JDL, è tra le più grandi della Capitale
ed è un monito agli uomini che per loro ambizione sfidano la natura

Il murale
resterà visibile
per circa due
anni, poi sarà
reso digitale,

venduto all’asta
e il ricavato
devoluto in

beneficenza ad
associazioni che

operano nel
quartiere

LAURENTINA - È tornato pienamen-
te in funzione (con la sola esclusione de-
gli inerti) il Centro di Raccolta Ama di via
Laurentina. La struttura ha ricominciato
ad accogliere a pieno regime i cittadini dal
pomeriggio del 22 febbraio, dopo circa 2
anni di parziale chiusura, durante i qua-
li il servizio era andato avanti in forma ri-
dotta, creando non pochi disagi ai qua-
dranti limitrofi. Con la chiusura conte-
stuale, infatti, del centro raccolta di Pira-

mide e di quello di Corviale
(chiuso per lavori di riqualifica-
zione e riaperto da alcuni mesi)
l’utenza si era riversata quasi to-
talmente sui restanti impianti.
Dal 22 febbraio quindi i citta-
dini sono tornati ad usufruire
dei servizi del Centro di Rac-
colta di via Laurentina, confe-
rendo legno, ferro, ingom-
branti, sfalci e potature, oli
minerali e vegetali, vernici-sol-
venti-detergenti-acidi, batterie

al piombo, pile a secco, imballaggi in car-
tone, farmaci scaduti, consumabili da
stampa, piccoli e grandi elettrodomestici,
monitor e TV.
Per il momento resta ancora sospeso il
servizio di conferimento dei materiali
inerti come calcinacci, ceramica, marmo
o piastrelle, per i quali si deve tornare a
far affidamento sugli altri centri di rac-
colta di Roma Sud. 

A. C.

1 4 MUNICIPIO IX e XI

Municipio IX: riapre il Cen-
tro Raccolta a Laurentina
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Il murale ‘Icarus’ colora il Serpentone di Corviale

Ormai, per disposizioni ministeriali,
siamo in fase d'uscita dalla pandemia di
Covid-19 che ha avuto enormi conse-
guenze anche sull'economia mondiale.
Ma guardiamo l’involuzione e la ripar-
tenza dei numeri di visitatori per gli isti-
tuti museali della città di Roma a con-
fronto con la top 30 dei musei più visi-
tati sul territorio nazionale.
La nostra indagine inizia col 2019,
quando i numeri erano ancora ai loro
tempi gloriosi, rispetto a quello che sa-
rebbe accaduto l'anno dopo. Come è fa-
cile immaginare il primo istituto museale,
per numeri di biglietti paganti, dai dati
riportati dal Ministero per i Beni e le At-
tività Culturali e per il Turismo, sia nel-

la Capitale che sull'intero territorio na-
zionale, è il Parco archeologico del Co-
losseo. Questa grande area archeologica
al centro della città è stata istituita nel
2017 e comprende più siti di grandissi-
mo valore archeologico: Domus Aurea,
Foro Romano, Palatino, Arco di Co-
stantino ed altri minori. Il sistema Par-
co del Colosseo nel 2019 ha contato cir-
ca 7 milioni e 617 mila biglietti, per ca-
lare a un milione e 85 mila visitatori nel
2020 ed è stata la seconda attrazione cul-
turale più visitata dopo la Galleria degli
Uffizi a Firenze. Per fortuna il 2021 è sta-
to un po’ più clemente e redditizio per-
ché il numero di visitatori ha quasi rag-
giunto il milione e 700 mila. 

Continuando nella top 30 del 2019, al
quinto posto troviamo il Museo Nazio-
nale di Castel Sant’Angelo, architettura
nata all'epoca della Roma Imperiale e poi
usata dal papato nel Medioevo; già da
prima del Novecento la sua immensa
struttura stimolò l'idea di musealizzare
l'intero complesso e questa prese forma
negli anni venti. Il Museo di Castel
Sant’Angelo nel 2019 ha registrato cir-
ca un milione e 207 mila visitatori, per
poi calare a 219 mila nel 2020 e soli 240
mila nel 2021, eppure è sempre rimasto
nella top 10 dei musei più visitati sul ter-
ritorio nazionale.
Rimaniamo sempre nella top 10 per par-
lare delle due ville più rappresentative di
Roma: Villa Adriana e Villa d’Este. La
prima è una villa imperiale a poca di-
stanza dall’Urbe, quindi in zona ex-
traurbana, e la sua grande area com-
prendeva non solo la villa imperiale, ma
anche terme, templi, teatri ed altro; la se-
conda villa è stata edificata nel XVI se-
colo dal Cardinale Ippolito d’Este. Que-
sta unica istituzione museale, solo nel
2019, era tra i musei più visitati d'Ita-
lia con 721 mila biglietti venduti, e ri-
mane nella top 10 nazionale nonostan-
te i 219 mila e i 240 mila biglietti strap-
pati rispettivamente nel 2020 e 2021. 
Poi troviamo la Galleria Borghese che fa
un po’ il canguro rispetto alla sua posi-
zione nella top 30 per numero di visi-
tatori a livello nazionale: nel 2019 era so-
lamente al dodicesimo posto eppure, nei
due anni successivi, ha scalato la classi-
fica arrivando alla nona posizione. Il Mu-
seo Galleria Borghese ha sede nell'o-
monima Villa Borghese, che venne edi-
ficata nel XVII secolo; custodisce ed espo-
ne una collezione di sculture, bassorilievi
e mosaici antichi, nonché dipinti e scul-
ture dal XV al XIX secolo e, per queste
sue importantissime opere esposte, nel
2019 ancora contava circa 572 mila bi-
glietti venduti, ma nel 2020 e 2021 ha
incassato l'equivalente economico di
soli 153 mila biglietti, mentre l´anno suc-
cessivo è risalita a 230 mila biglietti.
Altri due musei romani che entrano nel-
la top 30 nazionale solo per gli anni 2019
e 2020 e che hanno perduto almeno il
75% dei loro incassi annuali sono il Mu-
seo Nazionale Romano e quello degli sca-
vi di Ostia Antica. Il Museo Nazionale
Romano, istituito prima dell'inizio del
Novecento, si sviluppa in quattro sedi
ognuna con esposizione dedicata ad un
periodo storico diverso: la scelta della pri-
ma sede ricadde sulle Terme di Diocle-
ziano e vennero poi acquistati Palazzo Al-
temps e Palazzo Massimo e la più giovane
sede della Crypta Balbi. Gli scavi di Ostia
Antica, che sono fonte continua di
nuove scoperte, sono diventati un par-
co archeologico nel 2016 e comprendono
più aree archeologiche e musei tra Ostia
e Fiumicino e il Castello del borgo di

Ostia. Per entrambi questi poli musea-
li il 2021 è stato un anno di respiro che
ha fatto rimpinguare le casse. 
Roma ha una risorsa economica legata
al turismo di cui non abbiamo veramente
idea, speriamo quindi che la storia e l'an-
tichità ci aiuti.

Veronica Loscrì

web.com 1 5

questo video non è l’incidente, la

casualità della ripresa in diretta o

il fatto che fortunatamente non

ci siano stati feriti (nemmeno

nell’auto). Quello che impressio-

na è il gesto dall’intervistato ne-

gli attimi immediatamente suc-

cessivi, mentre si solleva dalla

sedia che per pura casualità non

era stata travolta. Con un auto-

matismo straordinario e quasi

senza dover nemmeno spostare

lo sguardo, sfila dalla tasca il suo

telefono, sblocca la fotocamera e

inquadra l’auto. Il tutto nel giro di

pochissimi istanti, con una natu-

ralezza e fluidità totalmente estra-

nee al clima concitato che l’inci-

dente appena avvenuto dovreb-

be invece richiamare. 

Mi chiedo, quando si raggiunge

quel grado di automatismo? So-

prattutto quando si raggiunge

quella disinvoltura tale da sem-

brare un semplice passante che con

cattivo gusto riprende un sinistro,

piuttosto che una delle persone

coinvolte nello stesso incidente? 

La risposta che mi sono dato ri-

guarda il tempo. I secondi, i minuti

e le ore che quotidianamente

passiamo incollati agli schermi

dei nostri telefoni. A scrivere, a cer-

care, a fotografare o semplice-

mente a scrollare distrattamente

le immagini dei social. I dati a ri-

guardo sono interessanti e fanno

ben capire come la nostra me-

moria muscolare, prima ancora

che la dipendenza mentale e so-

ciale da questi strumenti, siano

ben allenate. Basti pensare che dei

dati del 2022 parlano di una media

a persona di circa 7 ore al giorno

passate davanti ad uno schermo.

Quattro delle quali vengono spe-

se attaccati allo smartphone. 

Può bastare questo a spiegare il

comportamento di quel ragazzo

che prima ancora di assicurarsi

della propria salute, di quella di

chi lo stava intervistando e al li-

mite di quella degli occupanti

dell’auto, tira fuori il cellulare e ri-

prende la vetrata infranta? Op-

pure c’è dell’atro? 

l’editoriale
segue dalla prima

IL COVID E LE PRESENZE TURISTIChE
NELLA CAPITALE

STORIE E MISTERI

Municipio IX: riapre il Cen-
tro Raccolta a Laurentina
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